

EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR PROPIETARIO, *Rafael Alpizar A.*

Año IV

San José, domingo 20 de Setiembre de 1903

Número 872

Coman solamente con famoso aceite puro de oliva virgen, más barato que la manteca y más higiénico

Aceite Salat

Mi casa es la única que no adultera ni mezcla los licores y por eso es que sirve los mejores cocktails y bitters. *Vinos y licores generosos á precios módicos.*

SERAFIN MARTINEZ

AL PUBLICO

En las últimas fiestas de Santo Domingo de Heredia fue sustraída de una caballeriza de aquella ciudad, una bestia apurada; ésta se encontró después en la estación del Pacífico, pero sin la montura ni el freno. Se dará una buena gratificación á la persona que informe del paradero de dicha montura y del freno. Para referencias, en la oficina de este diario

SASTRERIA

En esta ciudad he abierto un taller de sastrería contando con un variado surtido de casimires en donde ofrezco mis servicios al público general.

— PRECIOS MUY BAJOS —

Esmero y puntualidad en el trabajo

6ª Avenida Oeste n° 30, contiguo á Robert Hermanos.

JULIO MONTERO C.

Aviso

Á mis clientes que para evitar cualquier contagio, tengo buenos desinfectantes para los útiles y esmerado aseo en mi BARBERÍA, frente á la iglesia del Carmen.

Elías Artavia S.

Se necesita

un pequeño juego de muebles de sala. Quien los tenga dirigirse al Sr. F. S. Apartado de correo n° 552. 20 de Agosto de 1903.

JESUS BONILLA

Tiene el gusto de avisar á su clientela y al público en general que ha vuelto á abrir su taller de mecánica en la 4ª Avenida, esquina de don Juan B. Quirós y frente á la casa de doña Micaela Mora de Romain.

ORO AMERICANO

Se venden cien vacas lecheras muy buenas, Raza Holandesa.

Marcos Vargas.

Cartago, agosto 18 de 1903.

LA HIGALATERIA Y FONTANERIA

—DE—

AGUSTIN JIMÉNEZ C.

Se ha trasladado á los bajos del "Centro de la Liga de Obreros," 150 varas al Sur de "El Aguila de Oro."

"EL DIA"

Director, Rafael Alpizar A.
Administrador, Faustino León
Agente general, Manuel A. Poveda

OFICINAS:

Redacción y Administración:
6ª Avenida Oeste, frente al Correo, contiguo al bufete del señor Licdo. don Cleto González Víquez.

OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta.

No se devuelven originales.

TARIFA:

Suscripción mensual... ₡ 1-00
Número suelto... 0-05
" atrasado... 0-25
Avisos y comunicados,
precio convencional.
Apartado de Correo N° 539

Miguel de Cervantes Saavedra

El príncipe de los ingenios, el más insigne de los escritores españoles, nació en Alcalá de Henares el 9 de octubre de 1547.

Estudió humanidades en la Universidad de Alcalá y asistió durante dos años á las aulas de Salamanca.

Su espíritu aventurero llevóle al servicio del cardenal Acuña, que había ido á Madrid, con una embajada del Papa, y en esta situación se encontraba en Roma en 1570.

Alistóse al año siguiente en la Santa Liga contra los turcos, habiendo recibido en Lepanto tres heridas, una de las cuales le dejó manco.

Fue luego apresado por unos corsarios argelinos, sufriendo una cautividad por espacio de cinco años y medio.

Regresó al fin á España y continuó en la milicia, dedicándose más tarde á escribir su *Galatea* y la mayor parte de sus obras dramáticas.

En 1584 hizo representar con general aplauso, en los corrales de Madrid sus comedias Numancia, La Batalla Naval, Tratos de Argel, Jerusalem, La Amaranta, El Bosque Amoroso, María de la Esquivias y otras, con algunos entremeses y loas poco conocidas; pero la literatura no le daba para vivir y marchó á Sevilla donde estuvo empleado en las provisiones para la armada.

En este período de su vida, que abraza desde 1588 hasta 1605, en que apareció la primera parte del *Quijote*, Cervantes desempeñó varias comisiones para el cobro de contribuciones, una de las cuales le acarreó la prisión, por alcance de cuentas.

En estos tristes momentos parece que comenzó á escribir su obra inmortal.

Pasó después á Valladolid, con motivo de la aprobación de sus cuentas, y viejo ya, emprendió con más ardor que nunca sus tareas literarias y en ellas le sorprendió la muerte el 23 de abril de 1616, en su habitación, calle de León n° 20, (hoy Cervantes) en Madrid.

Después de la Biblia la obra que ha tenido mayor número de ediciones es don *Quijote de la Mancha*. Del libro inmortal de Cervantes, van hechas (hasta 1890) 659 ediciones en español, 167 en francés, 205 en inglés, 86 en portugués, 98 en italiano, 72 en alemán, 6 en ruso, 5 en griego, 9 en polaco, 7 en dinamarqués, 15 en sueco y 2 en latín. Total, 1331 ediciones.

Desde la primera publicada, en 1605, han transcurrido 285 años y el número de ediciones equivale á una cada 78 días.

LA PILA BAPTISMAL

DE CERVANTES

Hace algunos meses se derrumbó la techumbre de la iglesia parroquial de Santa María, en Alcalá de Henares, siendo milagroso que no hubiera desgracias personales, puesto que ocurrió el siniestro media hora después de haberse dicho misa en la expresada iglesia.

En ella fué bautizado el príncipe de los ingenios españoles, según acredita un cuadro que existe en el bautisterio, y que dice así:

"En esta parroquia fue bautizado Miguel de Cervantes Saavedra, por el párroco señor Bachiller Serrano, en domingo 9 de octubre del año 1547. Su partida de bautismo se halla en el libro 1º de esta iglesia parroquial al folio 192."

La modesta pila es objeto de gran curiosidad para cuantas personas cultas visitan aquella ciudad de tantos monumentos históricos.

En el libro de bautismos de 1533 á 1560 de dicha parroquia, y en el folio expresado, se encuentra la interesante partida que decidió la famosa cuestión acerca de la patria de Cervantes y otras dos partidas más correspondientes á un hermano y á una hermana del inmortal autor del *Quijote*.

Muebles enclaustrados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras.—Casa No. 531.

El patriarca boer

Vamos á ofrecer á nuestros lectores un resumen de la manera que tiene el viejo ex-Presidente Kruger de distribuir su tiempo, ó sea una ojeada á sus costumbres, tal como se las describió á un diputado francés el mismo mayordomo del heróico anciano, quien debe saberlas al dedillo, pues nadie ignora que los que mejor pueden apreciar el carácter de un personaje, son sus servidores íntimos, de donde viene aquello de que no hay grande hombre que lo sea para su ayuda de cámara.

Kruger se levanta á las cinco de la mañana y no se desayuna jamás. Se pone á leer su Biblia hasta las ocho, después de lo cual se vuelve á acostar á dormir hasta las diez ó un poco antes, si es domingo, porque en ese día va á la iglesia. A las diez y media fuma un rato su pipa, por ahí de cinco minutos y, en seguida, recibe á sus visitas, hasta las doce en punto, que es la hora en que toma el almuerzo, el cual le detiene veinte minutos. No bebe nada más que leche. Sale á dar un paseo de una y media á dos y media, y después se vuelve á dormir hasta las cuatro. Entonces recibe otra vez á sus amigos ó lee su Biblia. A las seis en punto se sirve la comida, que igualmente dura veinte minutos. La oración que hace antes y después de los alimentos, es llena de unción y de piedad. A las ocho y media se acuesta y duerme hasta las once, que es cuando toma una taza de café para seguir durmiendo. A la una despierta otra vez y come frutas. La razón de por qué duerme más que por ratos, está en que el médico le ha prohibido el sueño continuo.

He allí una vida que aunque no se parece á la de los antiguos patriarcas no es, sin embargo, menos austera, una vida con cargado tinte de ascetismo, que explica perfectamente la gran fe con que Kruger emprendió la pindárica lucha en pro de la independencia de su pueblo. El venerable desterrado ha inclinado con humildad la frente ante la voluntad de Dios y ahora espera la llegada de su momento último con la serena majestad del que ha cumplido denodadamente un alto deber. En los días que restan de vida al intachable Kruger, hay la grandeza de una puesta de sol.

Muebles charolados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras. Casa.—No. 531

EL DIA

SAN JOSE, 20 DE SETIEMBRE DE 1903

ADELANTE

Rara vez en Costa Rica se ha notado un entusiasmo semejante por todo lo que á su progreso intelectual y material atañe. Los artículos de don Pedro Pérez Zeledón, parecen un estandarte político levantado en alto, flameante y desplegado, marcando con la dirección de sus hilos el bien de la Patria. Los estudios de don Cleto González, nos muestran al hombre alejado de la vida actual para obsequiar á sus conciudadanos con el precioso culto de los linajes de sangre, que encarnan el culto á la honradez y al trabajo, herencia preciosa de nuestros antepasados. El proyecto de don Carlos Gagini, de celebrar un Congreso pedagógico, es otra manifestación de la moderna cultura, que será de seguro acogido con entusiasmo no sólo por el personal docente á quien interesa más directamente, sino por los padres de familia á quienes la instrucción pública beneficia, y por el Gobierno mismo, encargado de patrocinar toda iniciativa que se encamine á mejorar nuestra vida social. Los esfuerzos de la Sociedad de Agricultura, tendentes al establecimiento de ferias agrícolas es otra manifestación genuinamente moderna y que sustituirá con ventaja las monótonas fiestas anuales, en que el abuso del licor y los juegos de azar representan el papel más importante.

Otra excitativa patriótica es la que se hace á nuestra primera autoridad en materia penal, para que dedique parte de su precioso tiempo á la vulgarización de las enseñanzas contemporáneas en asuntos de moralidad y corrección penal. Nosotros tampoco dudamos de que el Licdo. don José Astúa acogirá con cariño la excitativa de *La Patria*, porque en realidad de verdad, nuestro presidio de San Lucas, donde en el primer trimestre del año en curso murieron diez de los presos, ó sea un cuarenta por ciento anual de la población penitenciaria, reclama perentoria reforma; nuestras cárceles públicas donde se confunden los peores criminales con los simples rateros y vagos, son escuelas de relajación, en vez de establecimientos correccionales, y si de la parte procesal se trata hay que cortar á tiempo el daño que los escamoteadores del derecho están haciendo á fuerzas de artimañas y de testigos falsos. Abrir las úlceras sociales, es el único procedimiento curativo q' la ciencia aconseja; por eso se nos perdonará que al apoyar la iniciativa de *La Patria* puntualicemos algo de lo que como tumores de mayor bulto resaltan. Adelante, pues, y que el entusiasmo que á todos asiste sea en el fondo de positivo provecho; que á la idea acompañe la acción, para que las palabras no se las lleve el viento.

CORRESPONSALES

De Palmares

La memorable fecha del 15

de Setiembre ha sido celebrada aquí con la desanimación y frialdad que hoy caracterizan á este desgraciado pueblo, desgraciado, digo, en el concepto de la gran disminución que hemos sufrido respecto al café, principal y casi único producto de aquí; la cosecha en el presente año está calculada en la 5ª parte de lo que antes arrojaba; esto, la crisis general y la negligencia en nuestros representantes locales, coronan la obra colmándola en estado lamentable; queda esto comprobado así: 1º—En éste y en el anterior año no se ha hecho más que un pequeño kiosko en la plaza, unos *caminitos* en la sabana de la misma y la compra de una propiedad (á crédito.) 2º—La higiene no se exige aquí ni en asimilación; prueba de ello son los casos que hoy tenemos de disentería, aunque no es el caso como lo califica el Corresponsal de "El Noticiero," quien creo esté mal informado ó confunde una enfermedad con otras 3º—Los cerdos abundan hasta en la plaza sin que nadie se preocupe por esto, siendo esta tolerancia gran factor para hacer y conservar los asquerosos charcos que se notan al rededor de algunas casas; también hemos de confesar que la vagancia, tan tolerada aquí, es otro cuerpo pernicioso. 4º—Los reos procesados pasean en nuestras principales calles en pleno día y á vista y paciencia de nuestras autoridades, quienes seguramente aplazan esas capturas para después del día del juicio final; esto decimos porque hemos visto en estos días uno de ellos bien conocido, paseándose á caballo frente á nuestra plaza, en presencia de autoridades. Estos y otros motivos tenemos para caminar por el sendero del retroceso á paso agigantado, si el mal no se remedia.

Hace mucho tiempo se decía que se establecerían los trabajos del camino q' nos debe facilitar la comunicación á la línea férrea del Pacífico y hasta la hora nada se ha visto ni se sabe; lo mismo sucede con el camino de distrito entre el centro y Buenos Aires, é igual cosa pasa con el ripiado de calles y arreglo de aceras, que aún anunciado por la prensa está. ¿Qué habrá de todo esto? Lo aplazaremos también para la fecha antes apuntada, ó lo hacemos cuando nos haya pasado la *nostalgia*.

—El activo artista guatemalteco don David Mejía está terminando una obra de gran mérito; se trata de un altar mayor para la iglesia de Esparta.

EL CORRESPONSAL.

SECCION AJENA

POR LA VERDAD

III

Tamañitos nos hemos quedado con el susto formidable que en el cuerpo nos ha metido nuestro grande y buen amigo don Chico, con el aquel de dar traslado á un tercero para q' nos venga á zurrar la badana. Téngalo por sabido de que nos importa una higa que intervingan en este enojoso asunto cuantos señores se consideren en alguna forma aludidos. Ni la ferocidad de alguna mansa fiera, ni los ataques de cualquier leguleyo medidor de sin

razones, ni en fin los decires y lo que argüirnos pudiera cualesquiera de los que por aludidos se den, nos harán cejar en esta tarea innoble, en concepto de algunos, y loable para quienes pueden decir en justicia y en conciencia, si el dedo se ha puesto en la llaga. Si hay visitantes que se juzguen aludidos en lo q' hemos consignado, q' salgan en buena hora á la palestra, que á falta de otros testigos, iremos á la catarata, á la hermosa finca La Alameda, al cerro del Tremedal y á otros lugares á recoger datos y refrescar recuerdos para hacer memoria de hechos que bien merecen tenerse presentes. No hemos arrojado el guante sin toda la premeditación que el caso demanda, y al hacerlo, acopio hemos hecho de pormenores y detalles que verán la luz si las exigencias del caso á ello nos compeleren. ¿Hay más que merezca el escalpelo? Con bien lo aplique usted que está de acuerdo con la maestra en aquello de ostentar buenas teorías y jactarse de ellas en la práctica... ¡Ah! en la práctica es otra cosa...

Que merezcamos su olímpico desdén por ser sandios y ruines y mal nacidos y cuanto usted quiera, es reflexión que de antemano nos habíamos hechos Batuecos como somos, nada nos arredra, quizá por aquello de que la ignorancia es atrevida. Pero hablen en buena hora quienes puedan justificar su idoneidad y competencia y callaremos, ¡vive Dios que callaremos! por más que se nos tilde de cobardes y se nos colme de bocablos de taberna.

Callaremos, sí, pero antes hemos de "romper con la dinamita de la verdad, tanta montaña de mentira." Eso de hacerle prosélitos á la causa más perdida, por sabido se omite; esos juegos de ajedrez en que se da jaque de aquí y de allá para aprovechar cualquier desatención, es muy común y nada prueba en favor de quien ó quienes se valen de esos gastados recursos. No ha pasado la hora de remediar el mal ó los males que deban curarse, pues para hacer justicia, todo momento es propicio. Ese estado caótico de nuestro establecimiento docente ¿no se debe á la indisciplina? Si hubiera suficiente competencia y ésta de veras inspirara confianza á quienes somos padres de familia, nadie estamos seguros q' chistarla, porque aquí todos estimamos á los maestros que luchan con noble brío porque la escuela tenga buen nombre.

Es justicia que hagamos constar, que no es nuestro ánimo referirnos al Visitador, señor Jaime Brenes, persona muy culta, imparcial y entendida, que ha sabido colocarse á la altura de sus deberes.

X. X. X.

S Ramón, 17 de Set. de 1903.

DATOS IMPORTANTES

Movimientos judiciales

Sala Segunda de Apelaciones.—18 de setiembre.—Suprimiendo la imposición relativa al daño civil del delito se aprobó la sentencia condenatoria dictada por el Juez del Crimen de San Ramón á las 8 a. m. del 30 de marzo último contra Juan José Sánchez Soto por lesiones inferidas á Fidel Solano Bermúdez.

—Se dispuso devolver al despa-

cho de su origen, para que se resuelva acerca de la admisión de la alzada las diligencias de competencia promovidas por el Lic. Ramón Zelaya, defensor de Porfirio Aguilar Castro, reo de homicidio perpetrado en la persona de Celia Trejos.

Cambiando la pena principal por ro días de arresto, se confirmó en lo demás la sentencia condenatoria dictada por el Juez 2º del Crimen de esta provincia á las 12 m. del 8 de julio último contra Antonio Jiménez Monge, por lesiones inferidas á Basilio López Chinchilla.

—Se confirmó el auto de sobreseimiento dictado por el Juez del Crimen de Cartago á las 3 p. m. del 17 de Agosto último en favor de Santiago Drayton, indiciado del delito de falso testimonio en perjuicio de Roberto Maffatt.

Señalamientos

Juzgado 1º del Crimen.—1 p. m. ratificación Porfirio Aguilar.

1 p. m., causa Jesús Jiménez y otros—testigos.

Juzgado 2º del Crimen.—1 p. m. testigos en causa contra Jarcicio Cascante y Luis Cedeño, por lesiones.

Defunciones

Día 19.—María Montero v. de Obando, de 60 años, hija de María Josefa Montero, murió de enteritis crónica; distrito Catedral.

Ecos y notas

No creemos que conduzca á nada, por más que lo sientan mucho *Figurín, Fray Abandio* y los demás perjudicados, todo lo hecho en el sentido de conseguir del Gobierno la cesión del Teatro Nacional para la Compañía de Cuevas; razones de peso—más que el que toma ya la cuestión—existen en contra de la idea mencionada. Como los que más, simpatizamos con la Compañía Lírico-Dramática; y por eso—y sin otro sentir que el justo de la razón—es nuestro parecer contrario al de los que piden el Nacional. Tal hecho proporcionaría al Gobierno un gasto considerable y que no exige ninguna necesidad, desde luego que suficiente protección,—toda la que puede ambicionar una compañía teatral—tiene de parte del público, que se la da y se la ha dado decidida desde que ella nació á la vida en él. Pero si es que la necesita y el Gobierno se la ha de dar, aconsejamos, atentos á los intereses públicos, que se le reconozca lo que paga por alquiler del que ahora ocupa,—suma mensual que no alcanza á la que el solo gasto de la luz del Nacional proporciona.

Y conste: esta opinión no existiría en nosotros si no fuera, como es,—y de todos sabido—que los que menos beneficiados resultan de las ventajas q' se proporcionen á esa Compañía, son los que constituyen el elemento nacional de ella: si así no fuera, con los tonos más altos de nuestra voz lo pediríamos todo para esos aficionados al teatro, no como premio á merecimientos suyos, sino como estímulo en la conquista que de ellos hacen.

Algo más se puede decir en contra de la cesión por parte del Gobierno del Teatro Nacional para la Compañía Cuevas.

**

No está en nuestra mente la idea de calificar, porque por sí se califica, el proceder de los que con aferramiento digno de buena causa, y desde apenas iniciada la fundación de la Liga de Obreros en Costa Rica,

endilgan hacia ella las baterías de su crítica inconducente y contra ella disparan sus boquetes.

Sólo queremos, ahora que una nueva y hermosa prueba de la respetabilidad, de la grandeza de ese núcleo prepotente que significa la dignidad del obrero,—que representa la aristocracia del trabajo y de la idealidad,—agregar otra á las entusiasmas manifestaciones de nuestro aplauso que ya hemos dado á la gigante asociación constituida á la sombra dignificadora de una bandera que es símbolo de patrióticos sentimientos, gloriosa significación de cuantos es capaz de acoger en su pecho el hijo ennoblecido del trabajo.

Pronto celebrará la Liga de Obreros el segundo aniversario de la memorable fecha de su fundación.

Dos años de trabajo constante, de noble labor, de ventajosa marcha en el camino, por tanto tiempo criminalmente obstaculizado, del progreso del obrero costarricense.

Y dos años han bastado para que en su historia figuren los nombres distinguidos de prominentes personalidades.

A éstos se agregan hoy, honrando sus anales, el de don Carlos Gagini y don José Joaquín Vargas Calvo, á quienes de hoy más, la Liga debe sus mayores reconocimientos, pues que la han dotado de lo que para ella significa, si puede decirse, la materialización de sus ideas: del hermoso himno que ya escuchan reverentes los ligüeros y que estrenarán en la espléndida velada que para el sábado próximo preparan.

VÍCTOR MANUEL.

ULTIMOS CABLES

BERLIN, 18.—Un carro eléctrico alcanzó hoy en Zossen, la velocidad de 108 millas 7 4/5 por hora. La vía férrea sobre la cual corrió, es militar. Se dice que es la velocidad más grande que se ha alcanzado en el mundo. Los ingenieros esperan alcanzar una velocidad de 125 millas por hora. El año pasado, la velocidad alcanzada fue de 100 millas por hora, se vio un carro eléctrico de peso 5 sostenido de y fue construido de nuevo, ocupando rieles de un poco más de cien libras de peso. Los pormenores de los ensayos se guardan celosamente.

SAN PETERSBURGO, 18.—De la villa de G... situada en el gobierno de M... rebazos, encuentros entre... etc. etc. días. En uno de... etc. etc. tos 4 cristianos y 3 hebr... además muchos heridos. Los desordenes tuvieron el origen en una disputa que un aldeano tuvo con un comerciante judío; según la versión pública en ésta, la policía intervino y los judíos la apedrearon y también le hizo varios disparos con armas de fuego, hiriendo á varios. El desorden comenzó de nuevo dos ó tres días después, en que varios tablados de los judíos fueron destruidos. Esos trataron proteger su propiedad, lo que dió por resultado como 20 personas golpeadas. Cuando la tropa trató de restablecer el orden, los judíos dispararon contra ella y ésta á su vez contestó con disparos, dando por resultado 4 cristianos y 2 judíos muertos, 5 cristianos y 9 judíos heridos.

SOFIA, 19.—E fuente fidedigna el Ministerio de RR. EE. ha recibido aviso de la destrucción por los turcos de la Jila de Kastoria. Esta población estaba situada á 25 millas de Mostir en dirección Sur. Los turcos pasaron á todos

AMANDO CÉSPEDES & C^o
 AVENIDA CENTRAL E. 206
KODAK Cámaras,
 Películas,
 Papeles y
 Accesorios

Cervecería Traube
Lager Bier

los habitantes por la espada. Como la población ascendía á 10,000, la matanza excede á todos los actos sanguinarios que han acontecido hasta la vez en Macedonia.

DRESDE, 18.—Herr Bebel pronunció hoy un discurso en que atacó á los revisionistas. Entre otras cosas dijo que la ambición de los revisionistas es de imitar á los franceses y de tener mano en el Gobierno de Alemania. Participación en el Gobierno por el proletario es imposible, por la razón de que á cambio de dicha participación, el Gobierno exigirá concesiones de los socialistas que no pueden ceder. Una de éstas sería que la clase obrera votará el dinero necesario para sostener el ejército y aumentarlo, pero jamás ayudaremos al Gobierno dándole dinero para comprar armas y soldados que usará en nuestra contra. El Gobierno de nuestro país así como está constituido, está basado en distinciones sociales. En lugar de buscar la reconciliación con los liberales, debe convencer al pueblo de la verdadera situación que existe gracias á estas distinciones sociales, y debemos minar las instituciones actuales, á fin de destruir el sistema capitalístico.

LONDRES, 18.—Anúnciase que Rusia y Austria han hecho á la Gran Bretaña nuevas propuestas relativas á la situación de Macedonia, las cuales si se llevasen á cabo, tendrán el efecto de restablecer el orden en dicho país.

BERLIN, 18.—Se cree que el único modo de evitar una guerra entre Turquía y Bulgaria, será la ocupación de Macedonia por Rusia y Austria.

AVISO
 18.—Los empleados del Ministerio de Relaciones Exteriores dicen que Italia ha aprobado las propuestas hechas por Austria y Rusia, relativas á la intervención en Macedonia. Se cree que Francia también las aprobará.

BRASIL
 18.—El corresponsal brasilerero, el Can-
 7, explicó la actitud
 hacia Sud Améri-

tenemos, dijo, miras p-
 ncticas algunas. Comercialmente
 haremos todo lo posible para col-
 car los productos de nuestra indus-
 tria en la posición que merecen en
 la América española.

—Se han declarado en huelga
 diez mil trabajadores de metales;
 los patronos celebrarán una con-
 ferencia en la semana entrante, que
 resolverá si les conviene más con-
 ceder las demandas de los huel-
 guistas ó cerrar permanentemente
 los talleres. Se ha nombrado al
 Príncipe de la Corona, Federico
 Guillermo, Coronel del primer re-
 gimiento de la guardia de Corps.

WASHINGTON, 12.—El Go-
 bierno chino presentará un reclamo
 por indemnización al Gobierno ame-
 ricano por los daños y perjuicios
 sufridos por súbditos chinos á ma-
 nos de los residentes de Tonopah.

LONDRES, 18.—Debido á la
 intervención del Embajador britá-
 nico, no se ha llevado á efecto el
 decreto de expulsión contra el co-
 rresponsal del Daily Mail en Mo-
 nastir.

AVISOS DEL DIA

SE ALQUILA un local cómodo y decente para oficina. En la calle 19 Sur. Avda. 7a.

SE VENDE por muy bajo precio una cocina de regular tamaño y en muy buen estado.

SE NECESITA una cocinera extranjera que tenga buenas recomendaciones. Se paga buen sueldo y es para asistir una sola persona. En esta oficina informaremos.

MEDALLON de ORO.—El domingo 13 en la procesión de la Merced una ninita se encontró un prendedor de oro, el que se entregará á su dueño, pagando el importe de este aviso.

Gran comida de gala y concierto

En el Hotel y Restaurant Central

MENU

Hors D'oeuvres varie
 Potage á la Réine
 Poissons á la Livornaise
 Dindonneaux aux Petits-pois
 Nouilles á L'Italianne
 Choux-fleurs au Beurre
 Noix de veau Róti
 Salade Lattugue
 Fromage
 Glace Mignon
 Café

CAVALLINI y VIVIANI

HECHOS Y DICHS

Ha dejado de ser motorista del Tranvía nuestro amigo don Ricardo Mora Escalante, cumplido empleado, el mejor tal vez y más antiguo de aquella Empresa.

El sorteo próximo de la Lotería Chapuí está anunciado para el 11 de octubre entrante. A todo esto, no rebajan el precio de los billetes; continúan en sus cinco de que debe cobrarse \$2.00 por cada uno.

Gran número de niños, alumnos del Edificio Metálico, hicieron ayer un paseo á caballo. No hay duda que eso es bonito y aprovecha á las criaturas; pero existe un defecto: que no todos los niños pueden asistir á tales paseos, pues hay muchos de ellos cuyos padres, pobres, no están en condiciones de alquilar bestias; y con esto resulta que sus hijos se quedan sufriendo, con deseos de ir al paseo, ocasionando también pesar á los aludidos padres.

En la Agencia de Policía castigaron ayer á un señor Anchá por maltrato de obra á su cara mitad.

La señora madre del joven artesano don Abel Sánchez se encuentra gravemente enferma. Que Dios aminoré sus penas.

Dos paperos se zurraron la badana ayer temprano en el Mercado. ¡Oh jóvenes... de las papas, más calma!

Un temblor casi insensible, se sintió ayer como á las 5½ de la mañana.

Potrero más que otra cosa parece ya el solarcito del Registro de la Propiedad. ¡Aféntenlo, señores, que tanto abandono da vergüenza!

Velada.—Se prepara una para el 12 de octubre próximo en el Teatro Nacional. Nos dicen que se encarga de organizarla la respetable señora doña Julia Alvarez v. de Rojas, siempre la primera cuando se trata de obras de beneficencia. A chirona llevaban ayer, por ebriedad y escándalo, á un individuo que se encontraba en la estación del Ferrocarril al Pacífico.

Muebles charolados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras. Casa.—No. 531

Procedentes de Liberia se encuentran entre nosotros don Raul Santos y el doctor Montiel.

Antenoche como á las 11 se metieron los ladrones á una casa cerca del Edificio Metálico y se llevaron algunos objetos de poco valor.

En el templo de la Dolorosa habrá hoy grandes fiestas religiosas.

Han comenzado á retirarse las individuos de malas pulgas que habitan frente á la Merced nueva; ya varias casas hay, por ese motivo, desocupadas allí.

Un periodiquito que se publica en esta capital, en su último número y en una de sus notas, hace una aceveración que por estar inspirada en la malicia y la mala fe no queremos dejar pasar desapercibida.

Dice el citado periodiquito: *Parece que, en cierto grupo, hay mala voluntad para los extranjeros que trabajan en este país.*

Como quiera que semejante afirmación hace daño á los costarricenses, protestamos de ella, y manifestamos, á la vez, que no solamente cierto grupo, sino que también los hijos del país, todos, miran con disgusto solamente á aquellos extranjeros que tratan de quitarles el sustento, para lo cual se valen de bombos y pretensiones en la creencia de que ya pueden alcanzar el cielo con las manos y de que nosotros estamos todavía por conquistar.

De pues nos ocuparemos detenidamente de este asunto.

En la Secretaría de la Corte se encuentran hechos ya los giros para el pago de gastos judiciales, á la orden de los interesados.

Ante la Sala de Casación, fue acusada "La Prensa Libre", por el señor Leopoldo Peña K., por el delito de injurias por la prensa. Dicha acusación la origina un artículo titulado "Véase esto" y publicado en el número 4153 de aquel diario.

Muebles enclaustrados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras.—Casa No. 531.

Tintas.—En la imprenta "La Tiquetera" se ha establecido una fábrica de tintas para escribir.

Nos informan que pronto botarán la Merced vieja, y que aquel terreno se ocupará para agrandar el Palacio Nacional.

Por 25 colones se alquila una casa grande y cómoda situada frente á la Placita de Richmond, á 100 varas del tranvía y á 200 de la Sabana. Para pormenores, dirigirse á la casa número 247, calle 17 Norte.

"El Agente", periódico de avisos y de circulación gratis, reaparecerá en la semana entrante.

Doña María Quesada, abuela de nuestro amigo don Aquiles Martínez, murió el jueves. Damos á su familia nuestro pésame.

Todavía andan los chacalines vendiendo el primer número de *La Pluma*, periódico literario del amigo Papá. Diz que hasta que se vende la edición tirada, saldrá el segundo número.

Se publicó ayer en "La Gaceta" oficial el detalle forzoso levantado en Cartago para la conducción de las aguas del río Loro al manantial de Arriás.

Propina, y gorda, de bofetadas, recibió ayer un individuo por haberle faltado al respeto á una señora honrada; ella misma se encargó de castigar al insolente. ¡Otro gallo nos cantarfa si así fueran todas las mujeres!

La cuestión Obispo empieza á ser plato del día; parece que hay tres candidatos iniciados.

Baile.—Lo habrá esta noche en casa de don Joaquín Ramírez; este señor celebra así su cumpleaños.

De buena fuente sabemos que al Himno Nacional se le cambió la palabra "manto" por "ímpido."

Con motivo de su cumpleaños, visitaron ayer muchos amigos y sacerdotes al Presbítero don Yanuario Quesada, Cura de la Merced. Aunque tarde, reciba nuestras felicitaciones el estimable Padre.

Los reos José María Hidalgo, Simón Cascante, José Solano Hidalgo y Ricardo Roldán, á quienes se tomó jugando dado en Alajuelita, han sido condenados, el primero á 400 días de confinamiento en el Cantón Jiménez y los otros á 100 días. También se condenó á un ratero, por hurto menor, á diez días de cárcel.

Los dramas del hambre.—Con este epígrafe encontramos en un colega lo siguiente: "En El Socorro, departamento de Santander, Colombia, se sublevaron 112 reos, acosados por el hambre y la sed, pues sólo recibían 2½ centavos diarios, de plata y de esa exigua cantidad tenían que mantenerse y muchas veces que comprar hasta el agua. El propósito de los reos era asesinar la guardia, saquear la población é irse á los bosques. En el combate, que duró una hora, perecieron 10 reos y un

soldado. Otros diez que se habían fugado durante la refriega, fueron cogidos y fusilados en la cárcel."

Regresó de Puntarenas el señor Ministro de Gobernación y Policía, Dr. don Juan J. Flores; de San Antonio de Belén se dirigió antenoche á Heredia; mañana estará entre nosotros.

Infinidad de firmas respetables suscriben ya el escrito que se presentará para que el Gobierno ceda á la Compañía Cuevas, para dar sus representaciones, el Teatro Nacional.

Muy concurrido estuvo ayer nuestro Mercado; los artículos de primera necesidad un tanto por las nubes.

Después de algunos días de permanencia entre nosotros, ha regresado á su finca de Palmares, el señor don Enrique Uribe.

Mucha animación hubo anoche en la iglesia de la Dolorosa con motivo de la celebración de la fiesta en honor de la Virgen; solemne fue el rosario y ocuparon en él, el coro el aplaudido tenor nacional Cano, y una magnífica orquesta, y la cátedra sagrada, el Presbítero Calderón.

Amelia Jiménez, una sirvienta, robó ayer á Rafaela Rojas un poco de ropa y unos rebazos; la perjudicada hizo intervenir en el asunto á un policía y la otra devolvió los objetos robados.

El joven Rafael Vargas fue conducido ayer al Cuartel de Policía por haber quebrado un vidrio de una ventana.

Aconsejamos á nuestros lectores y al público en general, no perder la fiesta cuyo cumplimiento ofrece el espléndido programa que publican nuestros amigos los señores Cavallini y Viviani.

En la última reunión celebrada por la Sociedad "Juan Montalvo," en la República de El Salvador, quedó así organizada la Directiva: Presidente, don Marciano Castillo; Vicepresidente, don Ramón Quesada; Tesorero, don Candellario Zelaya; Fiscal, don Enrique Borja; Vocales, don José D. Corpeño, don Rafael Bonilla y don Carlos Serpas; Secretario, don Ricardo Adán Fuentes.

Preciosa quedará la Calle 20, que conduce á la Estación del Ferrocarril al Pacífico; los trabajos van muy adelantados; otro tanto decimos de la Calle Central Sur. No hay duda que el barrio de la Dolorosa, tan abandonado en tiempos del Rafaelito, progresa ahora.— ¡Bien lo merece!

¿Ha visto Ud. los Famosos Calzados de amarrar, estilo americano que vendó Artavia?
Y tan BARATOS como BUENOS

Se alquila

la casa que ocupa la Panadería Central, frente al Mercado, con todos los útiles de aquel establecimiento. Entenderse con el señor don F. Roberto Castro.

LOS ANARQUISTAS!

Ja... Ja... Ja...

Ríanse ustedes de ellos, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

EL YUNQUE

situado en la Calle Central, 100 varas al Sur del Parque Central.

Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA-DULCE; composición de bicicletas y velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar, la mar de trabajos en los ramos de

ARMERIA

HERRERIA

HOJALATERIA

y FONTANERIA

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe.

Toda competencia

se estrella ante los precios de la

ZAPATERIA ITALIANA

de Antonio Carboni

Materiales frescos de toda clase, para zapatería, se reciben constantemente. Nada envejece en ese taller, pues la demanda de sus artículos es grande, y á precios vencedores.

Calzado á la medida y al gusto del cliente, se elabora como por encanto.

Esquina de la 4ª Avenida y Calle 18 Norte. — Cerca de la casa de *Los Leones*.

La Costarricense

ZAPATERIA

Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras.

Excelente y escogido material y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería

la numerosa clientela con que cuenta.

Al frente de esta Zapatería se encuentra el conocido y competente zapatero don Carlos Pastor.

Dirección: Calle 22 Norte, 75 varas al Norte del Parqucito del Teatro Nacional, frente á la Gobernación



PLATERIA Y RELOJERIA

Vicente Palavicini

Avenida Central, Oeste, frente al Mercado y contigua á la botica de "La Violeta"

Con toda actividad y á completa satisfacción del cliente se hacen las obras.

Esta casa, tan antigua, es de las más acreditadas del país por su lema inalterable:

prontitud, esmero y honradez.

SIGLO XX

Agencia de Funerales y Circulación

Con doce años de práctica en este ramo y que no hay quien me haga competencia, ni en precio ni en dejar satisfechos á todos los que me ocupen, hago saber al público que las esquelas que se me encomienden las rotularé en la casa de los interesados para que me indiquen las personas que quieran invitar. Para la impresión tengo arreglo especial con el señor Alsina, y también con la Jardinería Artística para cualquier trabajo del ramo.

Dirección: de día, oficinas de *La Prensa Libre* y *El Día* y de noche, teléfono número 32 ó Sastrería anglo-americana, frente á la Inspección de Escuelas.

MANUEL A. POVEDA

Emulsión Scott Alimento Completo

La Emulsión de Scott, por sus componentes de aceite de hígado de bacalao é hipofosfitos de cal y de sosa, es uno de los alimentos más completos para la economía humana.

Es un excitante de la nutrición. Se absorbe por la fibra muscular, siendo un gran renovador de los tejidos y de los principios albuminoides fundamentales, expulsando las toxinas, bacterias infecciosas y sus productos. Purifica totalmente la sangre, y es por reunir esas propiedades que la

Emulsión de Scott

debe emplearse siempre en la tuberculosis, la anemia, el raquitismo, el reblandecimiento de los huesos y en general en todas aquellas enfermedades que necesitan un alimento completo.

Por su estado grasoso, nutre los pulmones.

Por su asimilación, aumenta los glóbulos de la sangre.

Por el fósforo que contiene, nutre el cerebro.

El fosfato de cal y de sosa nutre los huesos y la cal calcina los tubérculos.

Razón por lo que es un alimento completo.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.

De venta en las Farmacias y Droguerías.

5A

Dinero al 10% tengo encargo de colocar sobre casas en esta ciudad. Se me encontrará en mi barbería frente al Carmen.

ELÍAS ARTAVIA S.

RESTAURANT "DELIA Y JULIA"

En la calle 16 Sur, frente á la Merced Nueva se ha establecido una casa de Cenas, donde se encuentra un servicio esmerado desde las 7 de la noche en adelante; con cenas especiales los viernes y sábado. Por muy bajo precio se admiten

—PENSIONISTAS—

Hay que visitar la casa para convencerse.

Delia Zeledón y Julia Robles.

Tip. de Jenaro Valverde

DEL CLUB

"MARIA ANTONIETA"

Este cultísimo centro de recreo, á donde se van á dar cita la belleza, la hermosura y simpatía, ha vuelto á reanudar sus reuniones en el presente invierno. Allí se ven lucir las preciosas telas, allí se exhibe la habilidad y buen gusto

de nuestras modistas; allí en fin y sólo allí también, relucen con brillantes las "corrongas" zapatillas y elegantes botas que con tanta finura como delicadeza fabrica Santiago Sabatino, aquel del Parque de Morazán, que tiene provisto su taller de un variado surtido de calado, así para los jóvenes elegantes como para toda clase de caballeros y niños. — Sucursales en Cartago y Alajuela.

RAMON MORALES R.

SASTRE

Especialista en trajes de etiqueta.

Avenida Central, casa nº 37.—Frente v. de Lines.

AVISO

En esta fecha he sustituido en don Mariano Guardia Carazo el poder de la United Fruit Company, de la Northern Railway Company y de don Minor Cooper Keith.

San José, 31 de agosto de 1903.

JOHN M. KEITH.

AL PUBLICO

Mi hijo Pedro Rodríguez Méndez ha vendido dos vacas sin mi autorización. Hago saber al público que no reconozco venta ó compra que se haga con él.

San Isidro de San José, agosto 27 de 1903.

FERMÍN RODRÍGUEZ.

REALIZO

á PRECIOS DE SITUACIÓN los famosos pianos de la fábrica de R. Gors y Kallmann, de Berlin. Pueden verse en la mueblería del señor M. Luján con quien se entenderán los interesados.

ED. SCHAEL.

San José, C. R., agosto 12 de 1903.

Hotel y Restaurant Central

AVENIDA CENTRAL CALLE 22 N.

Participamos á nuestros favorecedores que hemos hecho grandes reformas en nuestro bien acreditado Restaurant y agregado además el servicio de Hotel, en el cual ofrecemos muchas comodidades para CABALLEROS Y FAMILIAS. Habitaciones muy aseo, baños, luz eléctrica, timbres y toda la exigencia del confort moderno. El primero de agosto quedará todo abierto al servicio. NOTA.—Nuestra cocina, bien reconocida como de primera y sin rival en San José, estará bajo la dirección y responsabilidad del socio "Viviente", verdadero maestro culinario. La cantina bien surtida con los más buenos vinos, importados directamente por la casa, estará al cuidado del socio Cavallini.

Tintorería Central

DE

Carlos Peralta hijo

Cuesta de Moras, casa contigua á los Baños de Matamoros

Se limpian pañolones, rebozos, trajes de hombres etc, etc.

Tiñen telas, de patente.

Realizan las obras y expeditas en su despacho.

Se surten á todo gusto,

por el modo que éste sea.

El que desee vestir elegantemente puede embolsar gran cosa, que vale su traje viejo para que se lo arreglen en la Tintorería.

Agencia General de Publicaciones

LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

IGLESIAS HERMANAS

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R.

Sírvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuéntrense en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas y constantemente por c